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勿損國際形象
港經濟大可為

上京列席人大開幕式 晤韓正孫政才商「兄弟」合作
香港文匯報訊（兩會報道組 陳嘉洛、鄭

治祖）特首梁振英昨日啟程赴京列席第十二

屆全國人大第二次會議開幕式，其間會和中

央部委和金融機構主要負責人會面，討論進

一步爭取中央支持本港經濟發展，並於昨日

與上海市委書記韓正及重慶市委書記孫政才

會面。梁振英強調，只有較高速度和持續的

經濟發展，才可解決本港長期以來存在的問

題，又呼籲大家珍惜現在相當好的經濟情

況，少做影響本港經濟發展或國際形象的

事，相信只要大家繼續努力配合，本港經濟

發展大有可為。

梁振英昨日抵達北京，準備列席人大會議開幕式。
他在出發時表示，他此行會和中央部委，以及國

家科技部、國資委和中國投資公司等金融機構負責人
會面，並約會了兩個直轄市領導人，討論內地兄弟城
市如何配合本港的經濟發展，以及吸引中央的金融機
構來港投資，從而提振本港經濟。

發展持續方可解決老問題
他強調，只有較高速度和持續的經濟發展，才可以
讓政府、僱主和全體本港市民有更好的經濟能力，解
決本港長期以來存在的房屋、貧窮、老年社會和環境
保護等問題，特區政府會繼續本着適度有為、促進經
濟發展的方針，重視與外國或內地的經濟合作。
梁振英又指，本港目前有良好經濟增長，失業率
低，政府財政狀況健康，物價亦相當穩定。他呼籲大
家珍惜現在相當好的經濟情況，既要繼續做好經濟發
展工作，發出正能量，同時要少做影響本港經濟發展
或國際形象的事情，相信只要大家繼續努力配合，本

港經濟發展是大有可為的。

與滬渝擴合作 潛力足機遇大
昨晚，特區政府在北京飯店舉行港區人代及政協酒

會，董建華、喬曉陽、張曉明、陳永棋、余國春、李
澤鉅、唐英年等150名人代和政協出席。梁振英表
示，今次訪京主要的目的是列席今天的人大開幕式，
同時也趁機會與部分中央部委和金融機構的負責人會
面，商討擴大合作，包括科技部、國資委和中投等。
他指昨日分別跟上海市委書記韓正、重慶市委書記孫
政才會面，探討兩地進一步擴大合作機遇。
他指本港與重慶去年的進出口貿易總額達到63億美

元，比上一年增加5倍，潛力非常大，去年率領工商專

業界代表團到重慶訪問，特區政府和工商專業界都認
識到將來和重慶合作的潛力。他續說，本港在上海的
投資項目已經超過20,000個， 說明了港滬經貿合作關
係的面和深度。

政府助港人港商不遺餘力
梁振英又說，特區政府及內地辦事處在過去一年在
支援港人港商方面也做了不少工作，亦就與營商有關
的專題進行了研究和分析，也組織了3次工商專業界訪
問團。他提到，三中全會後國家落實全面深化改革的
方針，也為本港帶來新的機遇和方向，在經濟方面，
國家也朝向更開放的方向發展，也更重視第三產業的
提升及比重，為本港帶來更多發展機遇。

他強調，本港要同時發揮好「一國」和「兩制」的
優勢，為自身和全國的發展作好貢獻，指今年施政報
告中提出的第五個內地辦事處，即武漢辦事處將於下
月正式投入運作，同時正在籌備在年底在瀋陽開設辦
事處，以擴大對港人港商的支援網絡。
梁振英在總結時表示，各港區人代和政協都是本港
社會各界的翹楚，關心本港事務，做了大量有意義和
有成效的工作，為本港的繁榮穩定作出貢獻，對此他
表示衷心感謝，希望各位能夠為國家和本港的共同發
展，在政治、經濟和社會問題上多發表主張和意見，
多形成輿論，繼續發揮作用。
另外，澳門行政長官崔世安於昨日中午啟程前往北

京，應邀列席今日人大會議開幕式。

港區委員倡增加到內地交流 本港與內地之間的人員往來密切，越
來越多本港居民選擇在內地長期定居。
據2008年特區政府統計處的調查，約有
50萬港人長期居於內地，當中超過八成

居於廣東省內，不少人是到內地工作、退休或組織家
庭。另外，有不少內地居民原來通過單程證制度前往
本港定居，但因為生活適應、家庭照顧或其他因素，
最終希望返回內地。這些人當中除了有成年人，更有
兒童。其中一些兒童的港人父親或已去世，或離棄家
庭，但母親是內地居民，難以到本港照顧，他們的情
況較令人關注。近年，還有不少在本港出生的「雙
非」（父母均非港人）或「單非」（父或母非港人）
兒童，他們的家長本身長居內地，也希望子女能夠在
內地入戶和接受教育。
然而，目前本港居民要取得內地居民身份存在不少

困難。《中國公民因私事往來香港地區或者澳門地區
的暫行管理辦法》第十八條規定，港澳同胞要求回內
地定居的，應當事先向擬定居地的市、縣公安局提出
申請，獲准後，持註有回鄉定居簽註的港澳同胞回鄉
證，到定居地辦理常住戶口手續。不過，實際上缺乏
操作細則，而內地有關部門往往要求申請人註銷本港
居民或永久居民的身份，才能辦理當地入戶。問題是
本港並沒有實施類似內地的戶籍制度，而按基本法規
定，在香港特別行政區成立以前或以後在香港出生的
中國公民即為香港永久性居民，當中也沒有「放棄」
或「取消」香港永久性居民的辦法。

現制複雜 應視作遷移戶籍
我們認為，本港已經回歸祖國，對港人實施國民待

遇，乃應有之義；而港人返回內地定居，原則上應視同內地居
民遷移戶籍，應有適當制度加以處理。只有這樣，才能讓港人
有機會享有一些受到內地戶籍制度制約的居民權利，如接受義
務教育的權利等，從而更好落實對港人的國民待遇。故此，我
們建議設立機制，容許本港居民申請返回內地定居入戶。

參照台胞外國人定居規定
目前，公安部、中央統戰部、國務院台灣事務辦公室聯合發出

的《關於台灣居民來祖國大陸定居受理審批工作的通知》訂明，
台灣居民若無依靠，或與內地居民結婚3年以上，或屬於投資者
或專業人士，可申請在大陸定居。近年國家也完善了法規，容許
外國人在中國申請永久居留證，取得永久居留資格，並訂明這些
永久居民和中國公民享有相同權利，承擔相同義務，包括子女可
以享有義務教育等。我們認為，容許本港居民返回內地定居，實
不應取決於其本港居民或永久居民的身份是否可以取消或放棄，
可參照台灣居民及外國人申請定居的相關規定，並加以適應，制
定本港居民返回內地定居入戶的具體辦法。
制定有關辦法，可考慮不同因素列出審批準則，包括人道因

素和經濟因素，如申請人在定居地的家庭聯繫或家庭團聚需
要、他和家人的經濟狀況、他在當地工作生活的時間及納稅情
況、他是否有投資貢獻或專業技術方面的特長等。對於持單程
證前往本港但尚未獲得本港永久居民身份的人士，其返回內地
定居的審批要求可相對較寬鬆。另外，本港居民獲批返回內地
定居，原則上應享當地戶籍居民同等待遇，權利與義務相同。
我們也建議，兩地政府應就本港居民申請返回內地定居的安排
展開合作，包括如獲得申請人同意或要求，特區政府可就各類
申請資料向內地有關部門提供核實證明。

（標題及小題為編者所加）

香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢、郭若溪）
第十二屆全國政協二次會議昨日進入小組討論階
段，香港委員和往年一樣，分為52組和53組2個
小組，對全國政協主席俞正聲前日在開幕式中所作
的報告，閉門討論兩個多小時。出席會議的港區委
員、工聯會榮譽會長陳婉嫻會後指，中聯辦副主任
殷曉靜在小組會議上，表達了希望港澳委員多看三
中全會的書、基本法第四章及附件三，又希望委員
開會要準時、不請假，缺席不要超過3次。
對於報告提到「不斷深化人民政協對外友好交
往」，港區委員容永祺在會上發言時指出，中國現

時實行中國共產黨領導的多黨合作制和人民民主協
商，但不少人對此仍不了解；如果外地工商界、專
業界以至文化藝術等領域人士能和內地交流，對內
地有更多了解，可以深化友好交往關係，尤其是本
港可以用好自身優勢，包括中央駐港特派員公署在
對外事務上多舉辦交流會，讓工商專業團有更多機
會到外地交流，或以各種通訊軟體增加聯繫宣傳，
可促進對外文化交流。
對於報告提到發揮宗教人士和信眾在經濟發展中

的促進作用，容永祺則建議可更好利用內地教堂開
放予農村兒童使用，或以教會舉辦更多暢遊班，吸

引兒童參與，填補條件欠佳的農村學校角色，發揮
宗教界的作用。他強調，政協委員是榮譽也是責
任，他會好好珍惜。

王冬勝倡按專業分組
港區委員王冬勝則提議，港區政協代表團的架構
明年應該進行調整，譬如將10個至20個委員按照
金融、經濟等領域分別組成一個組，每個組有一個
組長。如此一來在分組討論的時候，每一組都有一
些專業的人士做提案，同時對組員管理起來也比較
方便，參會時協調的時間也就相對更加容易。

特
首：

自從我去年首次擔任港區全國人大代表後，今年
是我第二次參加「兩會」。中央新領導人提倡節
儉，自去年開始，無論接待規格、飲宴次數，均體
現了簡約風氣，即使港區人大出席聚餐宴會，跟現

時本港的做法一樣，一定不會鋪張進行，這些宴會主要是想讓大家有機
會聚一聚，互相交流。
說到今年「兩會」的特別之處，最明顯的是保安措施有所增強，相信

與日前發生的昆明火車站恐襲事件不無關係。我們港區人大代表外出吃
飯或進行其他活動時，均會事先向代表團副團長馬逢國「報告」一下，
他又特別提醒我們外出時，證件絕不可露眼，以免成為不法之徒的目
標，確保安全。
今日是第十二屆全國人大第二次會議召開的大日子，我一直認為，擔
任港區人大代表責任重大，必須認真開會，跟進工作。回想去年首次參
加「兩會」，心情特別興奮，一事一物都很感新鮮。今年的心情比較平
穩，最希望落實好人大的工作。
今年是「政改年」，我一向十分關心本港政制發展，本月22日我將出
席特區政府舉辦的基本法研討會，擔任主講嘉賓，屆時我會就普選中具
爭議性問題，表達意見，例如「國際標準」、提名門檻、所謂「篩選」
等，並與台下互動，希望講清楚政改原則和基礎。

■港區全國人大代表 黃友嘉

今年全國「兩會」節儉、樸素，讓眾多參會的港
區人代、政協感到煥然一新。港區全國政協委員田
北俊表示，今年「兩會」用餐以簡單為主，菜式較
往年有很大變化，高級菜式難覓蹤影，以香菇油

菜、肉末豆腐等家常菜和羊肉泡饃、水餃等地方特色飲食成為主打。
「這次會議的會風更加節儉、務實。中央推行8項規定、大力整治

『四風』，反對浪費的力度空前。譬如往年以前很多省市都會宴請香港
委員，今年此類宴請全部取消，委員們也基本都是要自己解決吃飯問
題。」田北俊說，同樣「消失」的還有很多省市放在港澳委員房間裡的
蜜糖、茶葉等禮品。他透露，今年中央給港區委員有兩點指示，首先希
望港區委員提高出席率，減少告假的人數。「因為往年香港政協委員告
假次數特別多，因此今年希望港區委員即便告假也不要中途回港以及在
周圍遊玩。其次，希望香港委員在自行組織出街『飲飲食食』時要控制
人數，幾個人就行，不要幾十個人一堆，更不要戴着胸牌招搖過市。」

■兩會報道組 郭若溪

香港文匯報訊（兩會報道組 林舒
婕）香港廣東社團總會前晚假北京馬
會會所，舉辦與港區全國人大代表、
全國政協委員的聯誼晚宴。是次「聚
鄉情 增友誼 商國是 議港情」晚宴，
邀得約170人。
全國人大常委范徐麗泰，全國政協

港澳台委員會副主任馬健，中聯辦協
調部部長沈沖，全國政協常委、廣東
社團創會主席余國春，廣東社團總會
首席會長陳永棋、戴德豐、霍震寰、
劉漢銓、楊釗、許智明、林建岳，全
國政協委員專委會副主任、廣東社團
總會主席王國強，全國政協專委會副

主任蔡冠深、盧文端、吳良好，及海
南、廣西等省社團聯會代表人出席了
當晚的晚宴。
王國強致辭時感謝眾港區人代、政

協在百忙中撥冗光臨，對他們表示熱
烈的歡迎和衷心的感謝。他說，本港
無論是發展經濟、改善民生，還是進
行政改、推進民主，都要講法治，都
需要有一個穩定和諧的社會環境，這
是廣大本港市民的根本利益所在。他
希望各位人代、政協為本港社會的穩
定和諧，發揮積極作用，以愛心構築
充滿福氣的香港，讓這顆東方之珠更
加璀璨，充滿活力。
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款待從簡 保安從嚴

吃家常便飯 勿招搖過市 廣東社總宴港代表委員

香港文匯報訊（兩會報道組 陳嘉
洛）第十二屆全國人大第二次會議今
早9時於北京人民大會堂召開。36名
港區全國人大代表昨日舉行預備會
議，討論各代表在人大會議期間的提
案，互相交流，並通過大會議程，今
早先由國務院總理李克強發表政府工

作報告，並公布2013年國民經濟和社
會發展計劃執行情況，及2014年的草
案報告。明日上下午將審議和討論工
作報告，後日（7日）則審議預算報
告，預計今日或明日將獲人大委員長
張德江接見。全國人大會期於13日完
結。

港人代開預備會交流提案
■港區人代在人民大會堂前大合照。

■梁振英與孫政才會面。■梁振英與韓正會面。

��(
����港

人
回
鄉
定
居

倡
享
國
民
待
遇


